

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXV

Palma de Mallorca viernes 9 de Octubre de 1891

Núm. 11404

Las vides americanas resistentes á la filoxera (1)

El Jacquez

Es una planta vigorosa, de buen porte, de verde y esplendorosa vegetación, cuyas hojas próximas al tronco llegan á alcanzar un diámetro de más de veinte centímetros semejando, por su tamaño, hojas de higuera.

Le he observado como productor directo en la escuela de agricultura de Mompeller, en el Mas de las Sorres, en los viñedos de Mr. Gaston Bazille, en varias viñas de Luznel, en otras de Beziere y en Alenya (Pirineos orientales). En todos estos sitios su vegetación era casi la misma, alcanzando mayor robustez en las buenas tierras de fondo algo sustanciosas y abonadas.—Sus sarmientos erguidos, le separan de la tierra, y aunque propenso al Mildew y á la antracnosis, su producción es regular en el Herault, aunque por el pequeño tamaño de sus uvas y el no muy grande de sus racimos su cosecha es siempre pequeña comparada con las vides Europeas.

Sus caracteres pueden resumirse de este modo: Cepa vigorosa; porte semi erguido sarmientos largos, con entrenudos medianos, de mediano grosor, casi rectos. Hojas quintilobadas por lo general alguna ven trilobadas, senos inferiores poco profundos; dos series de dientes pequeños, generalmente onduladas; color verde intenso por encima y sin pelos, verde pálido por debajo, con pelos sedosos por la nerviación.

Racimo grueso y alargado bastante claro, algo fusiforme. Uva pequeña, redonda negra; jugo de color rojo vinoso.

Se adapta fácilmente á un gran número de terrenos, sobre todo á los silíceos blancos y algo margosos.

En los terrenos exclusivamente calizos como los cretáceos deja bastante que desear, pero en los arcillosos y profundos vegeta con esplendor.

Es uno de los vidueños que indudablemente ha de tener mayor plaza en la reconstitución de los viñedos mallorquines, sobre todo para nuestras tierras de gran producción.

Su resistencia á la filoxera está demostrada por numerosos hechos. Los ensayos verificados en Burdeos por Mr. Laliman hace ya muchos años, juntamente con el practicado en el Gard por Mr. Borty y en el Var por Aguilon dieron satisfactorio resultado y despues de ellos no ha dado lugar á ninguna decepción como ha acontecido con otras especies ó variedades.

Es planta poco afectada de la *clorosis* que ataca frecuentemente á otras especies y solamente se le ha visto languidecer despues de una serie de años de buena vegetación ó despues de haber sido ingertada en los terrenos calcáreos húmedos.

El Jacquez puede ser considerado como producto de una hibridación de la *Vitis æstivalis* con la *V. Vinifera*.

El vino del Jacquez, es áspero recién obtenido y con un gusto especial característico poco agradable, pero es bastante alcohólico y de mucho color. Si se fabrica el vino con la uva madura, el color es azul ó violáceo, pero si se confecciona con la uva vercosa su color al contacto del aire es rojo brillante.—Tambien puede devolversele en el primer caso, el color, adicionándole la cantidad necesaria de ácido tartárico.

Se ha pretendido mejorar por el cultivo tan util vidueño para poderlo emplear como productor directo, pero hoy dia si bien se cultiva con este objeto, es para añadir á su rendimiento exiguo en este concepto el valor de los sarmientos que compran los que se dedican á la obtención de barbados.

La época de madurez del Jacquez, no es tan temprana como la de nuestro fogueu, pero puede hacerse con las otras variedades mas tardias, como el Cursach y el Pansal negro.

El dia 17 de setiembre practicaban la vendimia del Jacquez en los viñedos de Alenya, Pirineos orientales, cuyos criaderos visité, y me pareció la uva bastante madura desprendiéndose facilmente los granos.

En la actualidad se tiene tendencia por todas partes á emplearle única y exclusivamente como porta injerto, porque así desaparecen sus malas cualidades ó sea su gran propensión á la antracnosis y al Mildew, necesitando continuos tratamientos con el caldo bórdeles.

El Jacquez sembrado de estaca arraiga con más dificultad que las cepas europeas y que las Riparias americanas, sin embargo cuando se hace uso de buenos sarmientos, bien granados y se les dá los conve-

nientes cuidados, y sobre todo si estos sarmientos son injertados se obtiene el arraigo de la mayor parte de ellos.

Esta cepa puede sujetarse á la poda larga con mucha ventaja. Cuando es cultivada en buenas tierras, la poda larga se impone y el producto que rinde es mucho mayor y su vegetación más vigorosa.

El Jacquez es la cepa americana que tiene más parecido con las europeas; la mayor parte de pies de este vidueño obtenidos de semilla se alejan sensiblemente de las *Æstivalis*, aproximándole á algunas de nuestras antiguas cepas, tales como, por ejemplo, el *Espar* y el *Morastel* cuyo origen es precisamente español. Mr. Felix Sahut cuenta toda una novela á propósito de estos hechos:

«Se supone, dice, que siendo el Jacquez originario de España, fué introducido en los Estados-Unidos, donde era casi desconocido hace poco tiempo todavía. Solamente se había ensayado su cultivo en Tejas y en el Alabama bajo los nombres de *Lenoir* y *Black-Spanish*. La traducción (*Negro de España*) de esta última denominación, parece indicar una vez más el origen Español de esta cepa. Se la encuentra tambien cerca de Natchez (Misisipi) donde habia sido cultivada por primera vez por un español llamado *Jacquez* (Jaime) y de aquí el nombre de *Jak* ó *Jacquez* que fué dado á esta cepa, y de donde se ha sacado no se sabe como el de *Jacquez* sin duda por corrupción ó cambio de la letra final *s* que se ha convertido en *z*. Lo cierto es que con este último nombre se la conoce en el Mediodía donde tan esparcida se halla, y este es el que indudablemente le quedará en los cultivos europeos.»

«Atacado á la vez por el Mildew (Peronos para vitícola) y por la Caries negra (*Antracnosis*) el Jacquez lo mismo que nuestras vides europeas, no pudo dar buen resultado en los viñedos de los Estados-Unidos. Así es que, el cultivo de este vidueño, ha sido ya tiempo abandonado en América por los pocos viticultores que lo habían recomendado al principio, aun para Mr. Berekmans, el introductor del Jacquez en Europa y de quien Mr. Laliman la había precisamente recibido. Este hecho demuestra una vez más, que el clima de la parte central y oriental de los Estados-Unidos difiere del nuestro en cuanto á las condiciones del medio en que se ven obligadas á vivir las vides de estos dos países. Hemos de notar pues esta particularidad muy curiosa de que la cepa americana menos estimada allá, sea la que hacemos más aprecio aquí, y la más esparcida en los viñedos meridionales, siendo cultivada en todas partes, mostrando cada vez mejores disposiciones.»

«Debemos á las pacientes investigaciones de Mr. Douyset, uno de los más entrepidos propagadores del Jacquez el haber hecho conocer muchos é interesantes detalles sobre el cultivo de esta preciosa cepa en América y el haber hecho esfuerzos de inteligencia para descubrir las viñas de los Estados Unidos donde se cultivaba.»

«De la America del norte el Jacquez fué importado á Europa y se le encontraba ya hace unos 24 años en varias colecciones, particularmente en la Gironda, en casa de Mr. Laliman, en la Tourte cerca de Burdeos, y en el valle de Ródano en los plantíos de Mr. Borty en Roquemaure, (Gard) es en estas dos colecciones, para no citar otras, que las eminentes cualidades del *Jacquez* han sido puestas en evidencia desde un principio, y es á Mr. Laliman á quien se debe el honor de haber recomendado su cultivo. Sea de ello lo que fuere, el Jacquez ne ofrece, como híbrido que es, el mismo grado de resistencia que la mayor parte de especies americanas, y sus raices, por esto mismo, son amenudo atacadas por la Filoxera; no presenta pues bajo este punto de vista, la misma inmunidad que algunas otras cepas americanas, entre otras la Riparia.»

«La vegetación del Jacquez es tan esplendorosa que su área aérea toma un desarrollo considerable y como consecuencia natural su área subterránea adquiere un desarrollo correspondiente que le permite defenderse con energía de los ataques de la Filoxera. Gracias á todas estas ventajas, el Jacquez puede ser considerado de una manera general como suficientemente resistente, á lo menos en los suelos que le convienen, donde se desarrolla con envidiable vigor y lozanía.»

Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 5 Octubre 1891.

El último Consejo de Ministros ha dejado impresiones desagradables. Los consejeros de la Corona se han convencido de que no es posible en modo alguno obtener la prórroga del Tratado con Francia, y por lo tanto que continuará en el mismo estado la cuestión de los vinos. Todo lo más que puede hacerse y lo que creo hace el Gobierno, es prepararse para la renovación del Tratado que de todos modos termina en fin de Enero próximo. Esta noticia ha causado alguna alarma entre los viticultores que temen, no sin fundamento, las consecuencias que puede traer este estado de cosas.

De política nada; apenas se hacen algunos comentarios sobre la supuesta carta del Sr. Bosch al Jefe del Gobierno adhiriéndose á la política de este, noticia ya desmentida por mil conductos. Con este motivo se cuenta que un diputado romerista que aspiró al cargo de Senador por una provincia catalana, enseñó á cuantos quisieron leerla una carta del Sr. Romero Robledo en que este hombre público insiste en negar que él mantenga negociaciones de ninguna clase con el partido conservador y termina diciendo que no ha dado crédito alguno á la noticia de la carta de Bosch á Cánovas.

En desquite de lo que se ha dicho del señor Bosch, un amigo de este decía en un grupo del Salón de Conferencia lo siguiente:

—Sé positivamente que el Sr. Silvela tiene ya, redactada la carta que ha de dirigir al Sr. Sagasta ofreciéndole sus servicios, tan pronto como deje de ser Ministro de la Gobernación.

La salida hizo gracia; pero el gracioso añadió:

—No hay que reirse; la cosa es muy natural. El Sr. Silvela renuncia á la herencia del Sr. Cánovas porque le gusta mas heredar al Sr. Sagasta. El sucesor indiscutible del actual Presidente del Consejo es el señor Romero Robledo, quien resucitará al partido conservador que hoy es un cadáver.

Y por este estilo se han hecho muchos comentarios; es decir que se toma á broma la política. Menos mal. Así debiera hacerse en otras muchas ocasiones.

Desmientese en los centros oficiales que en el Consejo de Ministros se haya tomado acuerdo alguno sobre amortización de las cubas viejas y sobre el proyecto de domiciliación en Madrid del pago de los cupones de esta deuda. Creo que el rumor reconoce por origen una disposición legal por la que el gobierno se reserva la facultad de convertir los billetes hipotecarios de Cuba en amortizables, siempre que se coticen á la par; y como estos dias se ha cumplido esta condición, alguien habrá creído llegado el momento de que el gobierno se proponga hacer uso del derecho que se habrá reservado.

Creése conveniente, en efecto, la domiciliación en Madrid del pago de los intereses de todas las deudas nacionales, pero el Tesoro no está en condiciones de resistir el empuje de los tenedores de papel en el extranjero que reclamarán compensaciones por lo subido de los cambios.

En el Ministerio de la guerra no se piensa en modo alguno, como ya he dicho, en alterar el uniforme de la infantería, pero si en dar á esta una nueva organización, cuyos decretos parece que están ya preparados y apareceran muy en breve.

La base de la reforma es la reorganización de las zonas de reclutamiento, cuyo número se aumenta hasta 80, elevándose además su importancia, puesto que á ellas va todo lo que se refiere, no solo á la recluta, sino tambien á las reservas. Cuantos soldados no estén prestando en las filas sus servicios dependen de la zona y tienen al coronel jefe como única autoridad territorial.

En las zonas se constituyen comisiones de reclutamiento con jefes y oficiales de todas las armas y cuerpos; y como el trabajo que ha de pesar sobre ellos es excesivo, y la importancia de su servicio muy grande, probablemente tendrán todos el sueldo entero, dándose tambien gratificación de mando al coronel.

Se suprimen los regimientos de reserva en infantería y caballería; los depósitos de reclutamiento y reserva en infantería y caballería; los depósitos de reclutamiento y reserva en artillería é ingenieros y los terceros batallones. Parte del personal pasa á las comisiones de

reclutamiento, y el resto quedará excedente con los cuatro quintos del sueldo.

Reorganizadas ya las zonas se agruparán los cuerpos por brigadas y divisiones, constituyendo así los cuerpos de ejército, pero sin tocar, por ahora, á las capitanías generales ni abordar la división territorial. Estos trabajos se consideran como preparatorios para el planteamiento de esta última reforma, á la cual no se llega porque requiere el concurso del poder legislativo. Confírmase en cambio la creación de cuatro regimientos de infantería.

Parece que el excedente que produce esta nueva organización es numeroso, sobrando en infantería 57 coroneles, 28 en caballería, siete en artillería y cuatro en ingenieros; y que para hacer menos sensible la amortización, se llevará á cabo muy paulatinamente, y como compensación se considerarán vacantes para el ascenso todas las que ocurran, así en el excedente como en la plantilla propiamente dicha.

En Europa continúan reinando síntomas de paz. A los pesimismo de hace dos meses ha sucedido el optimismo más encantador.

Un discurso del Canciller Caprivi con ocasión del jubileo del 78º de línea aleman, y otro de M. Ribot, Ministro de Negocios extranjeros en Francia, al inaugurar la estatua del General Faidherbe, son los nuevos elementos optimistas; y debo tomar nota de las declaraciones hechas por una y otra parte.

En la alocución del Canciller se leen párrafos tan expresivos como los siguientes:

«La contemplación de lo pasado enseña lo que nosotros hemos sabido conquistar. Los que abrigan inquietudes sobre la duración de la situación presente, no se penetran de la realidad de las cosas. Ningún hombre de Estado desea turbar la paz y provocar la guerra europea. Las relaciones de estrecha amistad que se han establecido entre varios Estados en los últimos tiempos, no pueden dar lugar á ningún género de aprensiones. Estas aproximaciones no constituyen en realidad otra cosa mas que el establecimiento del equilibrio europeo como existía antes.»

«Ninguno de los gobiernos de Europa, hasta donde alcanza las previsiones humanas, desea que estalle una guerra que excedería en calamidades y en consecuencias á todas las guerras conocidas.»

«Las dificultades interiores que preocupan al emperador, se arreglarán, así lo espero, de una manera satisfactoria; pero será preciso que transcurran algunas decenas de años.»

En efecto hace mucho tiempo que el Gobierno aleman no empleaba un lenguaje tan categórico. Oigamos ahora M. Ribot,

«Europa, dijo el ministro, nos ha hecho al fin justicia. Un soberano provisor y firme en sus designios, y pacífico como nosotros, ha manifestado públicamente las simpatías que unen á su país y al nuestro. La nación rusa se ha asociado á su emperador para demostrarnos su cordial amistad. Ya sabeis con qué sentimientos hemos contestado nosotros. Los incidentes de Cronstadt han hallado eco hasta en las más apartadas aldeas.»

«¿De donde nacen las pruebas de estimación y de confianza que hemos merecido no solamente en Rusia sino en todos los países que hemos visitado? Pues nacen de la opinión universalmente aceptada de que somos una garantía necesaria para el equilibrio general. Esta convicción se ha apoderado ya de todos los espíritus. Lo que es verdad en la política interior lo es en mayor grado en la política extranjera.»

«Los resultados no se improvisan; son la consecuencia y el premio de una larga serie de esfuerzos.»

«Se ha creado, pues, una situación nueva; pero esto no quiere decir que vayamos á adoptar una nueva política. La que hemos seguido nos ha proporcionado grandes triunfos para que la abandonemos precisamente el dia en que empezamos á recojer los frutos. No vamos á comprometer la paz cuando nunca como ahora podemos vivir en ella con mayor dignidad. Francia que tiene conciencia de su fuerza y confianza en el porvenir continuará con su política prudente á la cual debe la estimación de los pueblos y el rango que ocupa en el mundo.»

Bueno será que los lectores de EL ISLEÑO conserven en la memoria estas declaraciones. A pesar de ellas, y quizá por el mismo empeño que se pone en extenderlas, empieza á desconfiarse de la sinceridad de ambas partes. Los armamentos no decaen y los preparativos guerreros continúan de todos modos.

(1) Del libro próximo á publicarse con este título escrito por D. Pedro Estelrich.

La próxima exposición de Bellas Artes promete ser fecunda. La fiebre del trabajo ha invadido á los artistas españoles. Pintores y escultores trabajan con verdadera fé para concurrir dignamente y esta vez no serán solo los catecismos del arte los que asistan al certamen; también irán los maestros laureados, los pensionados de Roma y todos los que ocupan merecido puesto entre los artistas.

En los estudios de Roma se trabaja con verdadero afán. Simonet hace un precioso cuadro con un efecto de color que hará mucha impresión, *Jesucristo profetizando la ruina de Jerusalem*; Garnelo hace un cuadro de muy difícil composición, *Colon desembarcando en una isla*, á una luz de sol fuerte; Dumont prepara un cuadro muy valiente, *La muerte de Charruca*.

Entre los escultores de Roma se comentan favorablemente las obras de Marinas, quien trabaja en un grupo colosal de cinco figuras, que representa *La muerte de Daoiz*; Parera hace en un grupo de tres figuras, sobre motivos de *La Defensa de Gerona*; el célebre Querol está haciendo un relieve sobre motivos de *San Francisco curando á un leproso*, obra notabilísima.

Pradilla, Villegas y Barbudo también preparan preciosos lienzos.

Otras muchas noticias de esta clase pudiera consignar, pero debo repartirlas entre el espacio de tiempo que media desde ahora á Setiembre de año próximo que será cuando se abra el certamen.

Los teatros han abierto ya sus puertas empezando la temporada de invierno; el de Lara que, como otras veces, ha sido el primero, y el de la Comedia que á pesar de la novedad que presenta no ha empezado con mucho acierto.

En efecto la comedia *Mi Secretario y yo* de Bretón ha sido, como siempre un triunfo para el Sr. Mario; pero *La escalera delavida* de Rubí, ha revelado las deficiencias del Sr. Vico para papeles de galán joven.

Confianza en que tomará la revancha, espero mejor ocasión para ocuparme de este teatro. Respecto del de Lara diré á los lectores de EL ISLEÑO que obtuvo muy buen éxito el juguete cómico en un acto y en prosa *El Sr. Conde* que se estrenaba, y su autor D. Luis Ansorena puede estar satisfecho.

M. SOLOGUREN.

Sobre las inundaciones

La comisaria regia

La *Gaceta* publica una Real orden organizando las funciones de la Comisaria regia.

Dicha Comisaria ejercerá sus funciones en las provincias de Almería, Toledo, Valencia y limitrofes que se encuentren en igual caso, por haber experimentado pueblos de sus términos daños considerables en las inundaciones ocurridas en 11 de Septiembre del corriente año.

La Comisaria regia entrará desde luego en funciones en las tres provincias citadas y en los pueblos que á ellas deban ser anejos para esta acción.

El Comisario regio, reuniendo á la mayor brevedad posible los antecedentes y datos que crea necesarios, ordenará la inversión de las sumas reunidas por la caridad y del crédito extraordinario concedido por Real decreto de 18 de Septiembre, con arreglo á las bases generales siguientes:

Primero. No serán auxiliadas más que personas verdaderamente necesitadas, y dentro de esa categoría los auxilios serán en proporción inversa de los medios de vida del damnificado y directa del daño que hubiere padecido.

Segunda. Que en ningún caso se concedan estos auxilios por daños anteriores ó distintos de los causados por las inundaciones ocurridas el 11 Septiembre último.

Tercera. Que para la apreciación de estos daños sirvan de dato principal las declaraciones de riqueza amillarada ó imponible anteriores á la inundación.

La Memoria del Sr. Castel Director de Beneficencia y Sanidad puntualiza en su Memoria, publicada también en la *Gaceta* el estado de Consuegra y de los trabajos realizados, en la forma siguiente:

Obras públicas.—Expresa los trabajos de limpieza del légamo.

Esta obra se terminó hace ya algunos días en la zona inundada y en aquella parte de la derruida, en la cual los transportes pueden efectuarse á pequeña distancia habiéndose abierto unos 2.400 metros lineales de calle en el légamo, 1.900 metros en las ruinas, con ancho de tres metros y 1,50 metros de profundidad.

Se ha extraído el légamo del interior de muchas casas abandonadas por sus propietarios arruinados, y se ha construido un camino de 350 metros de longitud para facilitar la extracción de los légamos, que, en gran parte y por considerarlos nocivos, se trasladan á la inmediación del cementerio nuevo, suficientemente alejado de la población.

Para dar salida á las aguas que iban por varios surcos abiertos en el moderno cauce del río, se han efectuado importantes trabajos de desagüe, extensivos á una longitud de 2.500 metros, á la vez que la explotación de unos 3.000 metros cuadrados por la margen derecha del mismo río y zona de lo destruido.

Estos trabajos son, á la vez que de necesidad para restablecer el movimiento y vida de la población, de saneamiento para la misma, cegando por *colmaje* los depósitos de agua formados por las socavaciones de la corriente.

No ha podido, ni intentarse siquiera, hacer el descombramiento en la zona derruida con transportes á larga distancia, ni los de casas destruidas enclavadas entre otras que han resistido los efectos de la inundación.

El número de obreros y carros que por término medio se han ocupado en estos trabajos desde el día 18 al 28 de los corrientes es de 718 peones y 75 carros, con un gasto total de 16.000 pesetas aproximadamente.

La dirección de las obras comprendidas en esta sección está confiada al Ingeniero del Cuerpo de Caminos D. Federico Molini, destinado al servicio del ramo en esta provincia.

Demolición y construcción de viviendas.

—Los trabajos de esta sección, encomendados al Arquitecto provincial D. Ezequiel Martín, consisten: en el derribo total de las casas que fueron destruidas por la inundación, en número de 364; el derribo, también total, de las 180 casas denunciadas desde los primeros momentos, como ruinosas; el apeo, entivación y apuntalamiento de otras muchas en la zona inundada, procurando unas veces sostener lo edificado para utilizarlo, si era posible, ó únicamente retardar el momento del derribo, dando tiempo á extraer los muebles, granos y demas efectos contenidos en el interior de las habitaciones. Han sido entivadas 88 casas, y se continúa en otras. Este trabajo se efectuó en los primeros momentos por varias brigadas, comuestas de albañiles, carpinteros y peones; pero después se ha proseguido y terminado con el auxilio de la fuerza de ingenieros destacada en esta villa.

Actualmente se están construyendo dos grupos de casas provisionales, en número de 36, en la proximidad á la Plaza de Toros, al SO. de la población, y otro de 60 en la parte del NO., sobre las eras llamadas de San Juan. Inmediatamente se comenzará la construcción de otros dos grupos hasta formar el total de 200 casas, número suficiente para albergar á los que carecen de ella, toda vez que muchos han buscado y encuentran acomodo en casas antes inhabitadas, ó en las de parientes y amigos que en ellas los han acogido.

Sección de Sanidad.—Elogia el Sr. Castel la conducta de los frailes de San Francisco que enterraron los muertos, prestando heroicos servicios.

Describe los trabajos de saneamiento y desinfección. Da cuenta de haber sido quemados 650 animales muertos.

Sección de Beneficencia.—Hace mención de los primeros socorros prestados por los pueblos inmediatos á Consuegra, Academia general militar, Arzobispo de Toledo y particulares.

Hace notar la rapidez con que la Reina Regente se apresuró á remitir los importantísimos recursos destinados á socorrer tan terribles desgracias; los esfuerzos hechos por numerosos y caritativos particulares, y las cuestiones de la prensa toda, secundada por la generosidad de los españoles, tristemente impresionada con la imponente catástrofe.

Noticias de Mindanao

El correo de Filipinas último traenoticias que agravan la conducta del general Weyler y prueban lo innecesario, lo imprudente y lo perjudicial de su desdichadísima campaña.

El *Correo* ha recibido una carta de Manila (fecha 24 de Agosto), que dice en su parte esencial:

«La opinión es aquí unánime respecto á este punto esencial: que las circunstancias no eran tan perentorias que exigiesen la ocupación militar de aquella región precisa mente en la época en que las calenturas, el tifus y el trancazo sientan allí sus reales y causan innumerables estragos.

Por lo tanto, todas las censuras que con este motivo se dirijan al gobierno como principal responsable de esta campaña, por haberla autorizado cuando la autoridad superior del Archipiélago la propuso, son justas, por severas y enérgicas que se formulen.

Esta imprevisión del gobierno ha causado la completa desorganización del ejército del Archipiélago, que tendrá que renovarse en no pequeña parte para cubrir las enormes bajas que han causado las enfermedades y además ha costado mucho dinero, que todos daríamos por bien empleado si con él hubiese estado atendida la salud de las tropas y los resultados de las operaciones fueran prácticos y tangibles.

Estos no se conocen bien todavía, lo cual demuestra que hay que rebajar mucho de las noticias que iba comunicando el telégrafo sobre el avance y resultado de las operaciones; pero en general nuestra dominación en aquella isla, fuera de los fuertes, no está más ni menos asegurada que al principiar las operaciones.

En esta ocasión solo se ha salvado el honor de nuestro ejército, que ha sabido cumplir como bueno.

Cifra muy aproximada á la verdad que me proporcionan militares recientemente

venidos del teatro de las operaciones, es la siguiente:

Muertos en campaña entre artilleros indígenas y disciplinarios, 19; heridos, 18.

Moros muertos en acción, 39; heridos 30, y prisioneros, 29.

Las bajas por enfermedades se calculan de esta manera:

Ochenta soldados muertos, 220 inútiles y 500 enfermos.

Oficiales muertos: uno de artillería, otro de caballería y dos de infantería.

Hay que añadir que toda la oficialidad que fué á Mindanao está ó ha estado enferma.

Compárese el resultado mezquino que hemos obtenido con todos estos soldados inútilmente sacrificados por las enfermedades, y calcúlese la tremenda responsabilidad que alcanza al gobierno por su imprevisión.

Las operaciones han sido, pues, más que una necesidad, un capricho, y como capricho, preciso es confesar que nos ha salido demasiado caro.»

También ha recibido *El Imparcial* una carta de Parang-Parang, que dice:

«En el campamento de Barás, bahía de Illana, al Sur de Mindanao, entraron 1.800 hombres á últimos de Mayo, y á mediados de Julio, en que se dió por terminado el fuerte de Barás, había en los hospitales 1.700 atacados de diversas enfermedades contraídas en el corte de maderas, en las avanzadas y rondas, efecto de la vecindad de los manglares, y de dormir sobre el lodo en época de lluvias.

Concluida la construcción del fuerte y todavía no del todo restablecidos los enfermos, las tropas fueron á Malaban y el exceso del trabajo produjo considerable número de bajas.

La oficialidad no pudo mudar la ropa interior durante quince días, y tuvo que comer el rancho á falta de otro alimento,

En tanto que oficiales y soldados exponían su salud y sus vidas á los rigores del clima y á las insalubres condiciones del país, el general Weyler permanecía á bordo del *Marqués del Duero*. Ni una sola vez puso el pie en tierra.

Cierto que han sido muy pocas las bajas en acción, por no haber existido apenas resistencia por parte de los moros de Lanao, pero han muerto muchos soldados por haber emprendido el general Weyler la campaña precisamente en la época mas mala, cuando las lluvias, sobre ser continuas, son torrenciales, sin escuchar los consejos de personas prácticas y conocedoras del país.

En tiempo bueno se hubiera conseguido el mismo resultado en quince días con 200 hombres, y en definitiva, lo obtenido no compensa los sacrificios hechos por el ejército.

Verdad es que, por lo visto, la salud y vida del soldado no son cosa de consideración para el Sr. Weyler, y esta observación se confirma fácilmente viendo la tropa casi desnuda, durmiendo á la intemperie y mal alimentada por añadidura.»

Noticias

El rey Carlos de Wurtemberg cuya muerte nos anunció nuestro servicio especial, subió al trono en 1864, sucediendo á su padre Guillermo I.

El monarca que acaba de bajar á la tumba introdujo en su país muchas reformas liberales, tomando partido por Austria al estallar el conflicto entre esta potencia y Prusia en 1866, por cuya causa, después de la batalla de Sadowa, tuvo que entrar su reino á formar parte de la confederación alemana y sufrir la organización militar de Prusia, con la que convino sus tratados de alianza ofensiva y defensiva.

Este tratado y la imposición militar de Prusia, causaron mal efecto en el país, dando lugar á muchas reclamaciones que dieron por resultado que Carlos I decidiera no tomar parte en la guerra declarada por Prusia y Francia en 1870, con motivo de la candidatura de los Hohenzollern para el trono de España.

Algún tiempo después decidió ponerse al lado de Prusia, logrando que las Cámaras votasen los créditos necesarios para sostener la lucha, movilizándose inmediatamente el ejército que tomó parte en varias batallas, y encargándose el príncipe de Wurtemberg del mando de la guardia de Corps prusiana.

El rey Carlos I figuró entre los príncipes alemanes que en 1871 instaron á Guillermo de Prusia para que se proclamase emperador.

Á partir de esta época Wurtemberg es uno de los estados llamados independientes, que forman parte de Alemania y que están sometidos á ésta en todo lo referente al ejército y á los asuntos exteriores, conservando solamente el rey un poder nominal.

Está muy próximo á un total restablecimiento el distinguido escritor y amigo nuestro, Javier de Burgos.

En la Exposición internacional de Bellas Artes de Berlín, donde tan relevante puesto han alcanzado los pintores españoles, uno de los mas distinguidos, D. Luis Alvarez, no solo ha obtenido gran medalla de oro por su hermoso lienzo *La silla de Feli-*

pe II, tan celebrado antes en Paris y Madrid, sino que la Sociedad de Artistas alemanes lo ha adquirido mediante la suma de 25.000 pesetas, y le ha sido encargada una reproducción del mismo cuadro, en igual tamaño, con destino al emperador Guillermo.

La mayoría de los periódicos de Paris censuran con viveza á los peregrinos franceses autores y responsables de los incidentes ocurridos en Roma, y cuya conducta justifica la actitud de la población romana. Algunos censuran, no obstante, los atropellos cometidos contra peregrinos ancianos y mujeres inofensivas.

Varios maestros de la provincia de Zaragoza han sido llevados á los tribunales por no haber abierto sus escuelas después de las vacaciones.

A lord Granville le ha tocado en Inglaterra el turno de tener una estatua. Esta será levantada en Westminster, por el escritor Thoruycroft, para la que hasta el día van recaudadas 50.000.

La enfermedad del trancazo ha aparecido en Salamanca con síntomas alarmantes. El lunes hubo mas de 60 invasiones.

Anteayer empezó en la zona marítima de Valencia la pesca del *bow*, habiendo recogido las barcas á ella dedicadas gran cantidad de pescado.

A las tres y treinta de la tarde del día 3, se verificó felizmente en Bilbao la botadura del crucero *Oquendo*.

A una señal convenida, hiciéronse las operaciones preparatorias en casos tales; cortó la cinta que detenía al crucero la señora de Martínez Rivas y el buque se deslizó majestuosamente sobre su cama y entró en la ría sin la menor novedad y entre las aclamaciones de la multitud.

El acto resultó brillantísimo é imponente.

En la tribuna de proa se hallaban el señor Martínez Rivas y su señora, el director de los astilleros, Mr. Wilson, don Adolfo Urquijo y señora y don Juan Aznar, sobrino de Martínez Rivas.

Lo mas distinguido de la sociedad bilbaína ocupaba las demás tribunas.

En las Alturas de Axpe y en todos los sitios de las inmediaciones se apiñaba una gran masa de espectadores.

Durante el mes de septiembre último pasaron el Canal de Suez 329 vapores que pagaron á la compañía por derechos de tránsito 6,870,000 francos. En igual período del año anterior los 251 buques que lo cruzaron rindieron por el mismo concepto 5.027,364'32 francos.

El representante del rey de los beigas ha obrecido un banquete en Ostende al explorador Stanley, quien ha sido recibido con grandes aclamaciones.

Se comenta la noticia de que *El Haraldo* periódico de Nueva York, publique un despacho telegrafico de Washington, en el que se dice que aquel gobierno se propone exigir á España un fuerte indemnización por los atropellos cometidos en la Carolinas contra los misioneros americanos.

Ha fallecido en Orense el decano de los notarios de España, don Antonio Méndez, quien habia sido en su juventud subteniente de infantería, y por eso se le tributaron honores militares en el entierro.

En el Vallés se ha desarrollado entre el ganado de cerda una epidemia que mata á los animales en pocas horas, y se añade que en pocos días han muerto gran número de ellos. También se dice, y esto es mucho más grave, que algunos negociantes han comprado bastantes de dichos cerdos muertos.

El señor obispo dimisionario de Avila, don Pedro José Carrascosa, se encuentra enfermo de gravedad en Manzanares, su pueblo natal.

Entre varias personas de Pamplona se ha abierto una suscripción para socorrer á las familias de los liberales detenidos por la manifestación anticarlista.

En la sierra de Antequera han sido capturados por la guardia civil los salteadores que en cuadrilla tenían atemorizada aquella comarca.

En Almunevar (Granada) ha descargado una tormenta que ha destruido la cosecha. Los labriegos piden recursos al gobierno.

Ha fallecido estos días en Totana, el capitán de fragata retirado don Manuel Vial, uno de los héroes del Callao.

Dicen de Castellón que un tren de la línea de Tarragona á Valencia ha enganchado á un carro, arrastrándole á una distancia de veinte metros, sin que, afortunadamente, sufrieran daño alguno dos niños que iban en él.

Dicen de Cuba que la casca de Oteiza tardará todavía mucho en verse en juicio oral, y que en el proceso Prado se ha cometido, á juicio de personas peritas, un quebrantamiento de forma que pueda dar lugar en su día á la nulidad del juicio sin que hayan bastado las protestas del fiscal.

El comercio de Albox se ha dirigido á todo el de España solicitando el apoyo y socorro de todos los comerciantes, á fin de que aquel pueda, no solamente pagar los créditos que pesan sobre él, sino atender á

Las necesidades mas perentorias de la vida y salvando su crédito poder contituar trabajando y atender al sustento de sus familias.

De Menorca

Ha fallecido en Mahón á la edad de 80 años el apreciable D. Jaime Rotger y Muro antiguo empleado de aquel ayuntamiento donde llegó á desempeñar la plaza de oficial primero, y otros cargos de confianza en todos los cuales se distinguió por su celo, laboriosidad y honradez.

En el término de Mahón y sitio conocido por *Trepicó* fué saqueada una viña llevándose toda la uva que había; y descerrajada la puerta de la caseta se revolvió cuanto en ella había llevándose los ladrones aquello que mejor y más conveniente les pareció.

Del Interior

El martes de esta semana fué encontrado en una finca del término de Felanitx, por la Guardia civil, el cadáver ya en descomposición de un anciano que solía pasar solo algunas temporadas en aquella casa de su propiedad denominada *Son Tauler*.

Los facultativos dicese declararo que la muerte había sido natural y debió ocurrir cuatro ó cinco días antes del hallazgo del cadáver.

La guardia civil ha detenido un joven de 19 años causado de haber robado el reloj á un vecino del pueblo de Campanet.

Crónica Local

En providencia que publica el Boletín Oficial, se participa á los morosos en el pago del primer trimestre de contribuciones que quedan incurridos en el recargo del cinco por ciento, pudiendo satisfacer las cuotas y el mencionado recargo durante los cinco días sucesivos á contar desde ayer.

Igual providencia ha dictado la Alcaldía de esta Capital contra los morosos en el pago de los recargos sobre las contribuciones de Territorial é Industria.

Aumenta la cantidad que se deposita en la sucursal del Banco de España para socorro de los inundados.

Según nota que publica ayer el periódico oficial ascendía el sábado á 7378'39 pesetas.

Un sujeto natural de Inca, y de antecedentes de nota, que vagaba por los contornos del *Plá de San Jordi* causando alarma á las familias que no le veían con buena sombra, ha sido detenido por la Guardia civil.

Una jóven que mal aconsejada abandonó anteayer la casa paterna, que la tiene en el Arrabal, para ir á otra donde seguramente había de perder lo más estimable, fué deuelta á sus padres, que la reclamaron, por el Sr. Inspector del Cuerpo de Vigilancia.

La música militar tocó anoche en el paseo del Borne, siendo escasa la concurrencia.

Hoy ha llegado de Barcelona, en viaje extraordinario, el vapor *Palma*. Ha traído nueve pasajeros y correspondencia.

Nuestro aplauso á La Isleña Marítima.

Segun dice *El Noticiero Balear* se ha incoado expediente contra el 2.º teniente de Alcalde D. Mariano Aguiló con motivo de supuestas estralimitaciones que se dice cometiera al ejercer accidentalmente la Alcaldía.

Si eso fuera verdad, estamos viendo como se incoa tambien expediente contra el vecindario que aplaudió las medidas adoptadas por el señor Aguiló, si alguna de estas se halla comprendida en las extralimitaciones que se suponen.

Veremos, pues, en que pára ese expediente si es que se sigue.

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, en breve se abrirá en esta ciudad un centro de enseñanza dedicado exclusivamente á los jóvenes que quieran dedicarse á la carrera del Comercio, cuyas clases serán desempeñadas por distinguidos profesores, ya ventajosamente conocidos del público, y cuyos

nombres son la mejor garantía de la formalidad y acierto con que serán dirigidas.

Este establecimiento nos recuerda los inmensos beneficios que produjeron otros análogos, como la Escuela Mercantil y La Tertulia, que abrieron nuevos derroteros al estudio de las asignaturas mercantiles.

No vacilamos, pues en recomendar este nuevo centro de enseñanza, al mismo tiempo que nos complacemos en dar cuenta de la institución de esa escuela, con la confianza que ha de obtener seguro éxito y que el público ha de corresponder como merecen los buenos propósitos de sus organizadores.

Con dolor vemos se repite el caso de apelar algunos padres á medidas extremas, para hacer entrar en vereda á sus hijos.

Decimos esto porque anteayer fué encerrado en el depósito municipal de Capuchinos un muchacho desobediente á la voz de los que le dieron el ser; y como en poco tiempo han ocurrido tres casos de esa índole, párecenos que cabe hacer algo para que no vuelvan á repetirse, lo cual se conseguiría si las autoridades exigieran á sus subordinados el cumplimiento de la vigilancia que deben observar en determinados sitios de vicio y corrupción, donde la juventud aprende libertades licenciosas, que dan después el triste resultado que lamentamos.

Las morigeradas costumbres que antes eran signo característico de este pais han sido desapareciendo entibiándose en algunas esferas; y ese es un mal social de grandísima trascendencia que los hombres pensadores deben estudiar para remediarlo.

23'84 pesetas ha producido al contratista del Peso del Carbón y Algarrobas el contraste de 15.390 kilogramos del primero de dichos artículos, hecho dentro del mes de Septiembre.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:
Entrados: 0 varones 0 hembra.
Salidos: 1 varones 0 hembra.
Fallecidos: 0 varón.

MOVIMIENTO DE POBLACION DIA 7.

NACIMIENTOS		MATRIMONIOS	DEFUNCIONES	
Varones	Hembras		Varones	Hembras
3	»	»	2	3

Los más esclarecidos médicos del mundo tributan entusiastas frases en favor de la *Emulsión Scott*.

(Evítense las imitaciones ó sustituciones.)

Zaragoza 23 de Junio de 1887.

Tengo el gusto de participar á V. que hago frecuente uso de la *Emulsión Scott*, no solamente en mi clientela particular, sino tambien en la clínica de la facultad de medicina donde soy profesor he podido comprobar los buenos efectos de su *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa; en la multitud de casos en que la he empleado, obteniendo beneficiosos resultados, siendo su administración fácil y agradable. 18

Dr. ANGEL E. DE CARRASCON.

Celebrada y apreciada desde que apareció há más de tres cuartos de siglo, la rica y fragante *Agua de Florida de Murray y Lanman* ocupa hoy un puesto singular y una popularidad mayor que la de ningun otro perfume.

En todas partes del mundo civilizado se considera como artículo indispensable para el tocador.

En el pañuelo y la ropa, es delicado y duradero su aroma, y como refrigerante en el baño no tiene rival. 22

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 3843. Anuncios astronómicos que corresponden á Baleares para el año bisiesto de 1892. Real decreto aprobando el reglamento que se inserta, para el servicio benéfico-sanitario de los pueblos. *Ayuntamientos*.—El de Palma inserta edicto sobre inscripción de una sepultura.

Providencia declarando incurso en apremio á los contribuyentes morosos por carruajes, puertas y mostradores.

El de Santañy publica extracto de acuerdos tomados en Agosto.

Juzgados.—El de la Lonja vende una casa sita en la calle del Mayor, de la villa de Santañy.

Administración militar.—Relaciones de compras hechas en las factorías de Mahón.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San Francisco de Borja y s. Luis Beltrán ofres.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 10.

En Santa Magdalena, empiezan cuarenta horas dedicadas á San Francisco de Borja y á la Beata Catalina Tomás.

Sección Comercial

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 8.—De Mahón en 10 horas, vapor Menorca, de 190 ton., cap. Francisco Cardona, con 17 mar., 24 pas. valija y efectos.

De Cartagena en 3 días, balandra María, de 58 ton., cap. Antonio Bosch, con 6 mar., 1 pas. y trigo.

De Cartagena en 3 días, pailebot Tres hermanos, de 45 ton., cap. G. Terradas, con 6 m., 1 pas. y avena.

De Sevilla en 14 días, polacra goleta Diligencia, de 114 ton., cap. Bruno de Lucas, con 7 mar. y trigo.

IDEM DESPACHADAS

Para Valencia, vapor María, de 694 ton., cap. Ricardo Terrasa, con 28 mar., 18 pas., valija y efectos.

Para Barcelona, vapor Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 25 mar., 29 p. y efectos.

Para Cartagena, bergantín goleta Triunfante, de 72 ton., cap. Ramon Villanueva, con 6 mar. y efectos.

VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ

AYER S DE OCTUBRE

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera brumosa y círculo con nubes; horizontes con nubes y bruma; viento N.N.O. y la mar con arrastre de fuera y rizada.

A la puesta del sol: atmósfera brumosa, con celajes y nimbos por el 2.º y 3.º cuadrantes; horizontes cerrados por bruma y calma; viento E. fresquito y la mar llana y picada.

Entradas: Una balandra, una polacra goleta y un falucho.

Salidas: A las once y media de la mañana el vapor *Balear* y por la tarde el vapor-coreo *María* y los vapores *Lulio*, *Cabrera* é *Isleño*.

Quedan á la vista: próximo á doblar Calafiguera, el vapor *María* que sigue para el O.; y ante San Carlos, el *Lulio* que vá hácia la alta mar.

HOY 9

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera semicubierta por bruma; horizontes brumosos y calmosos; ventolina del N.E. que rola al N. y la mar en calma.

Entradas: El vapor *Palma*.
Salidas: Una polacra goleta italiana, dos pailebotes y una polacra goleta.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES

	DINERO
Palma	
Crédito Balear	111'25
Cambio Mallorca	78'25
Ferro-Carriles de Mall.	62'
Alumbrado por Gas	150'
Salinas de Ibiza	225'
La General Mallorquina	86'
Bonos Municipales	23'50
La Isleña Marítima	60'25

VALORES PÚBLICOS

Madrid	
4 p.º int. perpétuo	75'45
4 p.º amortizable	76'42
Cubas (86)	88'15
Banco de España	415'50
Tabacos	
4 p.º interior	75'45
4 p.º exterior	76'42
4 p.º amort.	88'15
Cubas (86)	104'85
Cubas (90)	97'87
Coloniales	60'25
Norte de España	64'70
Francia	36'30
Francos	9'10
Paris	
Madrid	75'45
Paris	69'50
Renta francesa	95'95
Londres	69'37

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 8 á las 10'30 m.

La *Gaceta* publica real decreto concediendo facultades especiales al comisario régio que ha de pasar á Consegua.

Publica tambien la convocatoria para una exposición internacional de Bellas Artes, que deberá celebrarse el mes de Septiembre próximo.

Madrid 8 á las 5 t.

Gracias á la serenidad de los maquinistas se evitado en Castellón un

choque de trenes que hubiera tenido consecuencias terribles.

La filoxera progresa en Cataluña y en Andalucía.

El Senado francés aprobará en Noviembre el recargo sobre los vinos extranjeros.

Interior, 75'30.

Madrid 8 á las 6'20 n.

El cólera hace estragos en la India. Se ha estacionado en Turquía.

Los grandes duques Wladimiro y Alejo han llegado á San Sebastián.

La *Epoca* afirma que el ministro de Hacienda leerá los presupuestos enseguida que se reúnan las Cortes.

Madrid 8 á las 9'45 n.

Mañana habrá Consejo de Ministros. Tendrá caracter puramente administrativo.

Se comenta muchísimo un artículo del *Times* diciendo que Francia no tiene razón alguna que le lleve á temer consecuencias de la actitud de España si abandona la neutralidad.

El Sr. Silvela ha declarado que la modificación ministerial se hará en tiempo oportuno.

Bibliografía

Hemos recibido el número 15 de la *Revista Balear* de Ciencias Médicas, cuyo sumario es el siguiente:

I.—Sistemas de manicomios, por D. José G. Cepeda.—II. Tratamiento de la ránula en los niños, por el Dr. Baltasar Hernandez Briz.—III. La temperatura en la fiebre tifoidea, por el Dr. Potain, trad. D. Gabriel Oliver.—IV. Revista de la prensa.—V. Revista bibliográfica, por D. Pedro Jaume Matas.—VI. Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma, por D. Domingo Escafi.—VII. Notas científicas.—VIII. Estadística demográfico-sanitaria.

SOCIEDAD EL FOMENTO

DE LA PINTURA Y ESCULTURA

En el sorteo de lotes celebrados por dicha asociación el día 1.º de Octubre de mil ochocientos noventa y uno han salido premiadas las acciones siguientes:

Primer lote, de cien pesetas al número 5 perteneciente á D.ª Concepción Oliver de Salvá.

Segundo lote, de cincuenta pesetas al número 68 perteneciente á D. Luis Mulet.

Palma 1.º de Setiembre de 1891.—El Presidente, Francisco Parietti.—El Secretario Francisco Rosselló. 1218

ATENE0 BALEAR

Plazuela de *Truyols* 4, 1.º

Desde 1.º Octubre, darán principio las clases nocturnas, de las asignaturas siguientes:

Cálculo Mercantil.—Teneduría de libros, teórico práctico.—Caligrafía.—Dibujo de figura, del natural, lineal y de adorno é Idiomas.

Palma 28 Septiembre 1891. 1225

Latín y Geografía

Habiendo ingresado mi hijo en el Instituto, he resuelto encargarme de su enseñanza doméstica en las dos citadas asignaturas. Con este motivo, invito á participar de dicha enseñanza á los cursantes de primer año á quienes convenga.

Clases diarias, de 3 á 5 de la tarde.—Retribución mensual: 15 pesetas.—Calle de Imprenta-2-2.º

MATEO OBRADOR

licenciado en letras.

Oficiales de zapatero

Se necesitan Entachadores.

» Soladores.

» Desviradores.

» Sacadores de horma.

Dirigirse á casa del Sr. Font, Lulio 14 y 20.

Teatro-Circo Balear

TEMPORADA DE INVIERNO

Compañía cómico-lírico dramática

bajo la dirección de los primeros actores

D. ZACARIAS AZNAR

Y DON JOSÉ M.ª ALFONSO

Anoche tuvo que suspenderse la función inaugural de la Compañía del Teatro Circo Balear á causa de no haberse podido abrir la llave de paso que abastece de gas dicho local. Con tal motivo se anunció oportunamente al público y esta noche tendrá lugar el estreno con la función para ayer anunciada.

LA EMPRESA,

DEL ENEMIGO EL CONSEJO

MARINOS EN TIERRA

A las 8 en punto.

SE HAN RECIBIDO LAS ESPECIALIDADES EN CORONAS MORTUORIAS

FABRICACIÓN EXPROFESA PARA LA CASA

VIUDA É HIJOS DE PEDRO JOSÉ GELABERT

ESCUELA COMERCIAL

El objeto que se propone esta Escuela es reunir en un solo local los diferentes elementos que constituyen esta clase de estudios, armonizándolos para obtener de su simultaneidad el mayor provecho y economía en beneficio de los alumnos.

Las asignaturas que por ahora se explicarán son las siguientes:

Caligrafía, por D. José Vaquer.
Teneduría de libros, por D. Manuel Cirer.
Aritmética Mercantil, por D. Matías Bosch.
Idiomas, por D. Joaquín B. Campuzano.

Además se abrirá una clase de Gramática práctica y redacción de documentos comerciales para aquellos alumnos que deseen completar sus conocimientos en estas materias.

Las horas de clase serán de 6 á 9 de la noche.
Las clases empezarán el día 15 del actual.

Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.

Local interino, calle de Brosa núm. 21-2.º, en donde se halla abierta la matrícula. 1236

JARABE VERMIFUGO

del Doctor Morey

Preparado con la llamada en mallorquín HERBA CUQUERE D' ARTA es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el IODO que contiene.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

Puntos de venta.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su parador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel.

469

2 Plaza de Antonio Maura 2

(COPÍÑAS)—PALMA

Abundante surtido de **CAMAS** de hierro y de **madera**, á precios baratísimos.

NUEVOS MODELOS

Esta casa garantiza el género, pues tiene personal acreditado para las composturas, las cuales son **gratis**.

¡CAMAS A 15 PESETAS!

2—PLAZA DE ANTONIO MAURA—2

1145 (Copiñas) 23

La acreditada **MAGNESIA EFFERVESCENTE**

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10, y Plaza de la Cuartera, 2. 199

ESCRITORIO

Escritanías de hierro, madera, níquel, cristals piel, etc., etc. Timbres eléctricos, notaformas, mata sellos, carteras, papeleras, escalerillas, secantes y cuantos caprichos se confeccionan en estos artículos.

Montamos todo lo necesario para cualquier escritorio, mediante precio alzado dado por el comprador.

TINTEROS Y ESCRIBANÍAS

económicas de 0'50 en adelante, con cajón guarda sellos y porta plumas.

Papeles para dibujo Canson, Vegetal-Ferro prusiato propio para fotografías papel tela cuadrícula y cuantos se necesitan para Delineantes é Ingenieros.

VIUDA E HIJOS DE GELABERT.

MES DEL ROSARIO

explicado y dispuesto con arreglo á la encíclica de

S. S. LEÓN XIII

Un tomo encuadernado con relieve **Pesetas 1'75.**

HALLASE EN VENTA EN LA IMPRENTA Y LIBRERIA DE
Viuda é Hijos de Pedro J. Gelabert.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de *infallible* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abcesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No 28

TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curacion por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey**; premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 696

Se vende un hermoso

tronco de caballos andaluces y un break. Informarán en la calle de Palacio, número 6. 4-5 1234

Nodriza.

Hay una de 22 años y leche de diez meses, que desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Darán razon calle de San Jaime, número 33. 1202 6

INTERESANTE

Vastos locales para alquilar con fuerza de vapor ó sin ella, propios para una industria.—En esta imprenta informarán. 968 33

En la calle de la Luz se

ha abierto al público un taller exclusivamente dedicado al corte y confección de camisas y calzoncillos.—Se hacen composturas y se dibuja para bordar. 1230 6-5

Se alquila el 2.º piso de

la casa zaguan de la calle de la Piedad número 28; tiene coladuría, agua á grifo y muchas comodidades. Informarán en el principal. 26 1109

SE ALQUILA

un horno de cocer pan, con todos los muebles necesarios para trabajar dicha industria. Calle del Socorro número 104. 40-a 996

AL COMERCIO

y al público en general

Acaba de establecerse en esta Capital una Camisería hecha y á medida titulada «La Catalana», tanto de caballero como de señora á precios sumamente baratos, desde 9 reales en adelante; especialidad en composturas.

No olvidarse pues de visitar dicho establecimiento, seguros que quedareis satisfechos.

Plaza de la Cuartera 53

1117 PALMA MALLORCA 15— 23

Despacho de Buques, Consignaciones

AGENCIA DE ADUANAS
COMISIÓN Y TRÁNSITO

C. MENESES

Pórticos de Xifre, número 12, (bis), bajos

BARCELONA.

12 CASA EN PORT-BOU. 197

Venta de una finca situa-

da en el *Camp den Serralta*, calle del Hornabeque, esquina al camino de Ronda de Poniente. Tiene un espacioso almacén, agua de fuente y otras comodidades.—Informarán plaza de la Cuartera, número 25—Teléfono 155. 26 1088

RIFADORAS

Se venden colecciones de 100 billetes de rifa á precios económicos. Se hacen numeraciones especiales de encargo. 866

Viuda é Hijos de P. J. Gelabert

Se alquila en la calle de

la Virgen de Luch números 14 y 16, una gran botiga con entresuelo, piso principal, porche, terrado y demas comodidades apetecibles para una numerosa familia; tanto se alquila junto como por separado. Informarán calle del Socorro 46 principal. 1200 10-9



Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda de P. J. Gelabert é Hijos

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

(EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE PALMA DE MALLORCA)
PRECIOS DE SUSCRICIÓN AL AÑO

Península, Baleares, Canarias, Posesiones Españolas del N. de Africa y Costa Occidental de Marruecos. 15 Ptas.
Antillas, Filipinas, y todos los demás Países comprendidos en la Unión Universal de Correos 24 »
Países no comprendidos en la Unión Universal de Correos 30 »

TARIFA DE ANUNCIOS

En la página tercera 14 cént.—En la página cuarta 7 cént.—(El tipo de medida es la línea corta de cuerpo 9)

Comunicados:—15 céntimos línea—debiendo ir precisamente firmados por sus autores.

Anuncios especiales y de difícil composición á precios convencionales.

Anuncios oficiales ó comerciales—de interés general—se insertarán gratuitamente.

Inclusión de prospectos y hojas sueltas en toda la tirada—5 pesetas.

Todos los anuncios deben entregarse en la Administración de EL ISLEÑO antes de las ocho de la mañana del día de su inserción. No se devolverán los originales de los anuncios, una vez publicados.

Los señores Suscritores tienen derecho á tres inserciones gratuitas de asuntos, no comerciales. Disfrutarán también una rebaja de 50 p% del precio de tarifa en todos los demás anuncios que por su cuenta se publiquen: siendo para ello preciso ser suscritores por más de tres meses y no tener ninguna mensualidad en descubierto; debiendo acompañarse el nombre y domicilio del suscriptor.

Las suscripciones y anuncios deben pagarse siempre **POR ADELANTADO.**